



**Nombre del alumno: Juan
Bernardo Hernández López**

**Nombre del profesor: Jiménez Ruiz
Sergio**

**Nombre del trabajo: 2do Control de
lectura (Modernidad Alternativa)**

Materia: Interculturalidad y Salud II

Grado: 2do Grupo: "B"

MODERNIDAD ALTERNATIVA:

MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS

La herbolaria se ha convertido en el instrumento "de" "modernización" de la medicina tradicional

modernidad alternativa, medicina herbolaria, hibridación, Altos de Chiapas

Fue la racionalidad instrumental la que nos condujo al desastre ecológico; la ciencia y la tecnología moderna las que propiciaron las tragedias de Chernobyl y Bhopal, las cámaras de gas en la Alemania nazi, los misiles inteligentes y las armas nucleares; estrechamente ligada a lo anterior, la medicina nos ha dejado el legado de la talidomida y hemos presenciado su importancia e impotencia ante el cáncer y el sida. El ethos moderno está en parte definido por la búsqueda del tiempo perdido, por una nostalgia que nos lleva a buscar en el otro la autenticidad, la pureza y la armonía con la naturaleza, la medicina herbolaria es solamente una de varias formas locales de conocimiento médico y general no es el conocimiento más importante para la mayor parte de las poblaciones auto- y hetero-definidas como "indígenas".

Aunque el conocimiento médico herbolario ha sido desde siempre parte del arsenal médico local, las distintas medicinas locales del país en general (y de la región de los altos de Chiapas en particular) los médicos locales en sus prácticas han subordinado el uso de plantas a los aspectos rituales y transnatorales, de los recursos botánicos de los indígenas de la

región de los Altos de Chiapas y del país (véase por ejemplo, la crítica a los proyectos de bio-prospección que se realizan en el estado de Chiapas en Nigh, 2002).

Los antropólogos Sabermos pero poco escribíamos acerca de ello - que los procesos y eventos sociales de distintas partes del planeta se encuentran en íntima interconexión. por ejemplo, Mignola (2000) afirma que una serie de proyectos y diseños sociales, culturales y políticos de tipo local (es decir, originado en las culturas del Atlántico norte) se universalizan, imponiéndose sobre las sociedades colonizadas, con lo cual fuerza de esta manera su transformación cultural, por una parte, la sociedad colonial impone sus estándares de civilización - basados en la certeza de su superioridad moral, cultural, social, política - promoviendo las transformaciones de los grupos colonizados, mismos que deben convertirse en "europeos" (mexicanos, en nuestro caso), aunque nunca lleguen a ser tales.

Así, siguiendo a Bhabha (1994), la ambivalencia se mantiene, estas formas híbridas se convierten en vehículos para afirmar (tanto sus lazos con la sociedad hegemónica y pueden ser, según el caso, instrumentos para cuestionar la hegemonía y tener un potencial liberatorio, o convertirse en instrumentos que mantienen la subordinación de las culturas locales respecto de aquella homo/hegemonica.

En 1997 se ~~gru~~ inauguró en San Cristóbal de las Casas, con apoyo económico sobre todo europeo, El Museo de la medicina Maya que se ubica junto a un jardín demostrativo de plantas medicinales (comunicación personal de un asesor del proyecto museal); la literatura sobre el tema, así como los médicos locales como los que tuve la oportunidad de conversar, describen la forma en que aprenden sus tratamientos a través de un proceso de iniciación, caracterizado en una primera etapa, por el llamado

que cada uno de ellos se recibe de la divinidad. El médico local tiene sueños respectivos en los que es visitado por algunos señores (totilmeyetik), quienes le ofrecen libros de distintos colores, los médicos cosmopolitas, al igual que la mayoría de los participantes de la cultura del Atlántico norte, desdénan la oralidad considerándola como una forma poco segura de transmisión del conocimiento, los médicos locales excluidos del grupo utilizan plantas como sintomáticos más que como eje del tratamiento: es decir, según me explicaron, sus rezos son los que ayudan a curar al paciente de modo que las sustancias y las plantas que se usan adicionalmente sólo tienen el propósito de aliviar molestias, los médicos locales de la organización han aceptado subrayar la importancia de la medicina herbolaria buscando identificar los componentes farmacológicos activos presentes en las plantas, en esta comunidad es inimaginable como consecuencia de la coexistencia espacio-temporal de los integrantes del grupo, los médicos de este grupo reconocen que las plantas son poseedoras de elementos activos que les confieren su potencia terapéutica.

La población de San Cristóbal de las Casas se ha diversificado en las últimas décadas; ladinos, indígenas, nacionales y extranjeros, todos comparten el espacio urbano. Cada grupo se relaciona con los sistemas de conocimiento médico coexistentes en la región de distintas maneras, las transformaciones sociales hacen referencia a la aparición e institucionalización de economías industriales controladas por el mercado, estados administrativos burocráticamente, formas de gobierno de la ley, creciente movilidad, alfabetización y urbanización. Desde la perspectiva cultural de la modernidad, las culturas locales adoptan y adoptan y resignifican conocimientos y prácticas culturales surgidos en distintos sitios, la relación de las medicinas locales con la modernidad ha sido una relación cambiante.

la modernidad se transforma y se convierte en local, de la misma manera en que todo lo global es simultáneamente local. Al crear las condiciones para la producción de una modernidad alternativa, las poblaciones locales se permiten innovar y adaptar las prácticas cotidianas al cambiante mundo de la globalización, las culturas locales, como ya he sostenido, están basadas en el cambio y en la hibridación continua de la cultura, aunque si ésta es un resultado de la situación de subordinación cultural.

Bibliografía

Ayora Díaz, S. I. (s. f.-b). MODERNIDAD ALTERNATIVA: MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS. <https://www.redalyc.org/pdf/159/15915677002.pdf>. Recuperado 26 de febrero de 2021, de <https://www.redalyc.org/pdf/159/15915677002.pdf>